
! ! ! !音乐会（这
里指广义的），当
然是以听为主。
在现场，自然也
包含视觉，尤其

是欣赏歌剧。
尽管在音乐会开始前，剧

场广播会重复播放听众注意事
项，其中包括：在演出中不要擅
自摄影拍照；尽管在演出中，剧
场服务员多次手举招牌! 提示
不要摄影（其实这也是无奈之
举，多少会影响观众和台上表
演者的情绪），但仍然有人置之
不理，在演出进行中，时不时拿
出手机（甚至摄影机）拍摄，这
不仅干扰了周围观众静心欣赏
音乐，还妨碍了演奏家的演出
注意力。剧场管理者现在又只
得加上一招：一旦发现擅自摄
影者，立即远距离用激光笔发
射红线提示。这也是剧场的无
奈之举，实在是有些煞风景。
其实，欣赏音乐会时拍照，

不仅干扰了别人，还影响了自
己。一心不可两用，当你在听音
乐会时，经常想着拍照，你的心
肯定静不下来，势必会减弱自
己的聆听效果。""月 "#日，小
提琴大师帕尔曼在东艺的独奏
音乐会，坐在我前排的一位男
士，每隔几分钟就要拿出手机
拍照（还要留神被服务员发
现），整场音乐会几乎没有静心
聆听过。我真想拍拍他的肩膀：
老兄啊，你是来听音乐会的，还
是来拍写真集的？

!如今唱片业受重创，有时看
来，去末日景象不远矣。下载的多
重便利性，搭配苹果系产品引起的
风潮，及其他各类移动终端争奇斗
艳，仿佛革掉唱片与纸质书的命已
经指日可待。从各大唱片公司的
反应来看，如今的确堪称百年未有
之大变局。然而回到历史当中，相
似的冲击曾经有过，本质几乎完全
相同。
那一轮风雨飘摇的阶段大约是

上世纪 #$年代中期之后的十年，发
动冲击的是日渐普及的电台广播。
在广播中听音乐的便利无法同下载
相比，可那毕竟是 %$年前，在当时
的情况下，“有台收音机就能免费听
音乐”对唱片业带来的冲击是不比
当前下载 &'(轻多少的。其结果，
是很多唱片公司倒闭了，包括唱片
的发明者托马斯·爱迪生的公司。不
过爱迪生也并不在唱片方面用心，
他不太能欣赏古典音乐，但也不喜
欢当时大有可为的爵士乐唱片，错
过了重大商机。
在当时的情况下，认为唱片业

大势已去的不乏其人，甚至包括胜
利唱片公司的老板，他将公司脱手
给一家投资银行。而最终接手，使之
步入新时代的不是别人，正是造收
音机起家的 )*+！结果就出现了我

们熟悉的、美国唱片公司的龙头
)*+ ,-./01，恰恰是唱片业的“头号
敌人”发现了这个行业仍远远未有
穷尽的潜力。

单就古典音乐的传播来讲，广
播演出的风行也带来了许多好处。
首先，很多广播交响乐团在数十年
中应运而生，其中不少至今仍是乐
坛劲旅；第二，当时广播演出的品质
之高，足以令人想要永久珍藏，这样
的演出能够方便听到，对于人们热
爱古典音乐总是有益的。目前，一些
历史录音唱片的“音源”也正是当年
的某个人采用古老的录音设备在广
播时捕捉的。这样的历史录音，效果
自然不太好，可独一无二的现场因
此流传，翻成唱片也还是有市场的。
但毕竟在当时的情况下，广播

对于唱片业的冲击到达生死攸关的
地步。观察某些唱片公司古典部门
的应对之策，我很难不为之感动，特
别突出的例子是两位唱片制作人，
加斯贝格（2134 56-78319）与莱格
（:6;/31 <3993）：前者在这灾难的十
年里，将 =>,的明星帝国（招揽大
量名家灌录唱片）带入第一个高峰
期，后者则从此时开始他极漫长的
黄金年代。

唱片制作人需要把握唱片制
作的各个环节，从音乐层面到录音

效果层面尽在其中。在此没有办法
展开前述两人的成就有多么了不
起，一言以蔽之，他们不仅能够同
伟大的演奏家平等对话，有时甚至
有底气指手画脚。他们经营的“明
星帝国”之所以到达不朽的地位，
一方面，那其实是称为“名家帝
国”比较妥当，跟现在的某某明星
是没关系的；另一方面，那绝不仅
限于通过名家的累积换取销量，而
是一定要将正确的人放在正确的
位置上。
其结果，就是在经济灾难的十

年，他们所任职的唱片公司进入了
艺术的鼎盛局面，完成了很多、很
多、很多垂范后世的录音。你可以
说，这是通过古典唱片精品化的内
部发展规律同免费音乐的威胁决
战，但从根本上，这种制作唱片的思
路不是“时段性”的，而是直接说明
了———自始至终，经典艺术的唱片
就该这么做。
你说，欣赏经典艺术，你是愿意

买这样的唱片？还是愿意买那居然
敢把“颜值”也当一样指标的唱片？

名家
名团
完美而纯粹的肖邦

! 李长缨———肖邦新科冠军赵成珍上海音乐会

! 张可驹

我为何还要听唱片？
———在唱片时代的“尾声”谈唱片（二）
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! ! ! !最为壮观的一幕往往出现
在音乐会结束前，因为此时剧
场容许拍摄了，于是群拍而起，
无数手机的荧光屏闪闪烁烁，
闪光灯噼里啪啦———这时候就
会出现非常奇怪的情景：明明
是很精彩的音乐会，现场的掌
声却稀稀拉拉，不够热烈———
不是不想鼓掌，而是一个人只
有一双手，都用来拍照，哪来第
二双手鼓掌？
再次申明，音乐会结束，拍

几张照留作纪念，无可非议。但
拍几张就可以了，不要忘了给
台上的音乐家鼓掌。这是作为
观众的文明礼貌呵。

这不禁让我回想起在德
国、奥地利欣赏音乐会、歌剧的
经历。他们的剧场在演出前不
播放有关聆听的注意事项，也
没有在演出中看到服务员手举
提示牌，更不要说在剧场里会
出现激光红线飞射的情景———
观众席上一片安静，全神贯注
于舞台上的演出，从没见到有
人会在演出中擅自拍照；演出
结束也很少有人用手机摄影，
大家都是在尽情地喝彩、鼓掌、
甚至跺脚，气氛热烈温馨。这
样的场面往往会延续几十分
钟，尽兴而散，依依告别。如
果说什么是音乐会真正的“豹
尾”和高潮，我觉得这样的情
景就是。一台高质量音乐会的
完成，除了演出内容，还包含
了观众的素养，这常常是被我
们忽略的。
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! ! ! ! "#月 ?日，年仅 #"岁的
肖邦新科冠军韩国的赵成珍获
奖后中国巡演的第一站就来到
上海，开票不到@小时，门票便
售罄，人们想一探这第一名究竟
有多厉害，实至名归吗？他以何
法宝在高手如云的比赛中征服
这些苛刻的评委。当然，无论从演奏技
术层面还是精神面貌，这些新鲜出炉
的获奖选手开独奏会都会呈现出较佳
的状态。而顶着“肖赛”桂冠的荣耀，
听众对他们的期待值也大大加码。
赵成珍这次音乐会的曲目正是

他肖邦大赛第一到第三轮的参赛曲
目：《.小调夜曲》《降 8小调第二奏
鸣曲“葬礼”》《降 8小调第二谐谑
曲》以及 #A首《前奏曲》。自“肖赛”
有了网络直播后，很多爱乐者会在
电脑前观看比赛，但从听觉效果和冲
击力来说，都无法与现场比拟，现场
是独一无二的，网络观看能大概知
道演奏家对乐曲大的框架的构建，
而只有到现场聆听，那音色、细节、
乐句的呼吸、手指的触键、演奏家的
表情，与观众的交流都是最直接的。
所以，那一夜我们如此幸运，在家门
口的上海大剧院，赵成珍便把我们带
回到华沙“肖赛”的现场。
整场听完，我只能用两个词来

形容：纯粹、完美！
我闭着眼睛听，对他的演绎几

乎挑不出毛病，如此完整和没有破
绽，这分明是一位有着丰富人生经
历的老者从容、沉稳的叙述，台上
#"岁的赵成珍能弹出七八十岁人
的情感经历着实令人惊叹！这份成

熟体现在他对音乐的敬畏之心、体
现在他真诚和全情投入的演绎中、
体现在他对音乐结构缜密的布局
上，也体现在他每一个触键和音色
的控制上……

肖邦的作品就像一个多棱面的
水晶球，外表看华美、诗意、精致，而内
核则是隐忍、激情、忧郁和渴求的混合
体。对钢琴演奏的技术和精神层面要
求相当高，赵成珍以其无懈可击的技
巧、精准的音乐风格、质朴自然的演奏，
一步步把我们带入肖邦的精神世界。

皮肤白皙、清瘦内敛的赵成珍
倒颇有几分肖邦的神态，以致于我听
他的演奏，会感觉恍如肖邦坐在台
上，他专注地望着琴键，《.小调夜
曲》第一个音符落下，那孤独、诗意的
氛围立刻让空气凝固，随着暗潮涌动
的三连音，情绪逐渐激动起来，黎明
前黑暗淡出，光明在不远的前方，音
乐经过漫长的隧道直达黎明，最后又
回归孤寂。在这首作品中，赵成珍已
然显示出极强的音乐掌控力，尤其是
对音色的分层，一般钢琴家有明暗对
比的四层已经很不错了，但赵成珍几
乎可以把音色分到六、七层之多，而
且千变万化、推进有度，即便是情感
爆发的乐段，他的音色也是有所控
制，明亮而厚实，一点儿也不炸，而弱

奏的时候，声音轻但不虚，很有份量。
我注意到他弹长音时，下键后会像弦
乐 B-816/0揉弦那样用手指在琴键上
摇几下，仿佛钢琴下有万般引力把音
符重量牢牢地吸入地心，这样的声音
似乎传得更深更远……
不仅在音色方面，赵成珍在节

奏和音乐的布局上，都体现出超凡
的悟性和把控力，他大脑绝对缜密
地控制着每个音的走向、力度和起
伏，在肖邦《第二奏鸣曲》第三乐章
葬礼进行曲中，他严严实实地注入
均衡的低音力量，沉重的送葬队伍
由远至近，情感在平稳的节奏中，通
过微妙的力度增强而推进，作品悲
剧性因素因这漫长的持续爬坡所积
聚的能量释放后，回归静谧的那一

刻则更具震撼力。到第四乐章，他双
手八度同步，一连串快速的三连音，
似一阵疾风把阴霾抛向空中，此时，
仿佛有千片树叶在眼前随风挣扎盘
旋，忽高忽低，最终纷纷坠入墓地。
我终于明白，他的双手是可以制造
画面的，他的气息是从第一个音符
至最后一个音符的巨长连线。
在音乐的气息和戏剧性对比这

两方面，赵成珍也非常有想法，这在
下半场的肖邦 #A首《前奏曲》中体
现得更为清晰和彻底。我国著名钢
琴家傅聪先生认为这套前奏曲是肖
邦作品中最伟大的一部，是从生到
死的宏伟叙述。确实，这部作品论技
巧，没有练习曲、奏鸣曲难，但音乐
的确非常艰深难弹，#A首是一个整

体。跟随赵成珍的演绎，我们仿佛走
进一个超长的梦境中，梦里有雨滴
轻打修道院房瓦的声音，也有富有
弹性的玛祖卡的掠影，有潺潺的溪
流声，也有战争的硝烟炮火，有参加
朋友葬礼的悲戚之情，也有无尽的
乡愁思绪，有火一样的青春岁月，也
有暮年的沧桑回忆……赵成珍的演
奏一气呵成，他大大拉宽音乐的幅
度，造成极强的戏剧冲突和对比，将
这些诗意的、彷徨的、兴奋的、悲恸的
梦境碎片组合成一部丰富曲折的史
诗影片。我不得不感叹肖邦在 #?C#%

岁便写下了如此丰富的世态万象，
也佩服年仅 #"岁的钢琴家将这些
自己可能还未经历过的情感表现得
这样生动和深刻！《降 D大调第 "E

前奏曲》临近尾声，剧场非常安静，
只听见钢琴家深深的呼吸声嵌入低
音区降 +音符中，""次的敲击犹如
远方的钟声，每敲一次力度减弱，直
至钟声消失……在他环球最新唱片
《赵成珍华沙肖邦比赛现场》专辑中
也能清晰地感受到他的呼吸声，与
音乐融为一体。他是如此投入，呼吸
在肖邦的生命里，或许在音乐中，他
正与作曲家促膝交谈呢……
听到这里，我明白了肖邦大赛

的意义，它不仅在选拔优秀的人才，
更是让他们通过比赛而获取一把打
开作曲家心灵的钥匙。当然，一位艺
术家如何走得更高更远，对音乐的
敬畏、虔诚和执着、不断提升艺术修
养、找到更鲜明的、属于自己个性的
声音表达，都将是一把把秘密钥匙，
通向艺术之巅。


